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虽然眼下的市场遇冷，

在苗圃老板们看来，这属于

正常的市场波动。随着市场

需求发生变化，苗木商们显

然不能再抱着房地产和绿化

工程这两根救命稻草，而是

要寻找新的出路。

阮荣国告诉记者，他所

在的合作社专业培育高杆红

叶石楠，因为处在 5 年的培育

期，尚未投放市场，侥幸避开

了这一波市场低潮期。“几年

后，市场情况可能又不一样

了。”他说。

不过让阮荣国有底气的

是容器化种植。“把苗种放在

容器里种植，直接端容器就

可以到处移动。”他说，和直

接种植在土内不同，容器苗

在将来移植时不用担心“砍

杆”等问题，没有移植成活率

的担忧，绿化施工、养护都更

加方便，苗种价钱卖得也能

高一些。在他看来，精品苗

木 种 植 才 是 未 来 该 走 的 路

子 。 行 业 出 现 下 滑 是 正 常

的，但在市场形势不好的时

候，苗农更要精选品种，而不

是盲目跟风，这样才能避免

在苗木市场行情处于下行周

期时因品种泛滥低端造成的

损失。

我 市 拥 有 苗 圃 3500 亩

左右，种植企业及单位十余

家，年产值达数百万元，规模

和产值都不算大。王文光分

析说，目前国内仅浙江省，就

已 形 成 金 华 、萧 山 、湖 州 长

兴、绍兴嵊州等成交量上亿

元的多个苗木种植基地，形

成了一定的规模效应。“这些

苗木基地品种多，规格全，且

价格也有优势，瑞安市场上

大部分的苗木都是从外地采

购的。”他说，瑞安现有的苗

木种植规模和这些苗木基地

相比没有优势，而且受限于

土地流转，短时间内扩张规

模不太现实。

但这不意味着瑞安苗木

产业没有其他机会。王文光

说，本地苗木产业在移植运

输具有优势，而且未来城市

对于绿化的需求只会不断增

多，人们对绿化的重视程度

越来越高，苗木产业仍是朝

阳产业。

“瑞安苗木应该朝着精品

化、容器化种植的方向发展。”

王文光说，瑞安苗木产业应该

摒弃过去粗放式的种植模式，

多种质量高的精品苗、容器

苗，提高精细化管理水平。绿

化苗木最终的目标是进入家

庭和社区，苗木企业可以利用

互 联 网 等 手 段 拓 展 营 销 渠

道。有可能的话，瑞安苗木企

业可以尝试抱团联盟搞特色

种植，挑一两个品种做市场独

家供应，形成品牌效应。“不要

盲目追求规模大，或许‘小而

美’路线更适合。”他说。
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眼下正是植树造林的好时节，

早在四五年前，伴随着多项绿化

工程和房产项目的开工热潮，我

市苗木行业曾经历“生意推都推

不掉”的甜蜜烦恼。然而，近两

年，随着房地产市场调控的深入，

市场需求萎缩，苗木市场也随之

量价齐跌。

没有了政策和市场利好刺

激，客户对苗木的采购需求也发

生变化。在新的局面下，瑞安苗

圃老板们开始找寻新出路。

苗木市场量价齐跌盼回春
精品化、容器化种植或是出路

股票

看空

上海证券：
上海证券：周三沪指小幅高

开，深成指小幅低开，早盘在权重

板块带动下沪指一度冲高大涨逾

1%。深成指和创业板指早盘也有

所冲高，但随后出现旷日持久的震

荡下跌态势。午后三大指数均一

度翻绿。但均跌幅不大，跌幅最大

的中小板指也不足1%。昨日冲高

回落表明沪指在 3400 点一带压力

较强，目前量能突破难度大，预计

在30日均线3240点左右具备较强

支撑。

期货

浙商期货：
浙商期货：周三美元继续强

势，商品期货市场整体承压，其中

化工品 pta 震荡下行，收跌 1%，pta

工厂与下游织机开工双双回升，但

流通现货充足，且年前堆积库存并

未有效消化，短期供大于求格局不

会改变，持偏空思路。甲醇小幅减

仓，高位回落，短期上涨动能减弱，

建议多单离场观望。而农产品表

现较强，豆粕菜粕增仓上涨，强势

突破均线，美农业部3月供需报告

中性偏空，不过播种面积和南美出

口障碍炒作预计对期价构成短期

支撑，持短多思路。

（分析师观点仅供参考，不构成投资

建议）

（陈成成）

周三沪深两市股指开盘涨
跌不一，沪指高开震荡走低，失
守3300点整数关口，最高上探
3325.05点，深成指低开震荡
调整，创业板高开后窄幅震荡，
最高上探2054.77点再创历史
新高。截至收盘，沪指报
3290.90点，涨幅0.15%;深成
指 报 11525.09 点 ，跌 幅
0.27% ; 创业板报 2035.83
点，跌幅0.46%;i100指数报
4880.00点，跌0.29%。

采购商的电话没了影 新春苗木旺季不旺

本周一上午，在市农林局

办公室，张仕秋正和几个苗圃

老板一起准备今年植树节苗

木的供应。

“最近生意怎么样？”苗圃

商们随口聊起天来。

“别提了，去年这个时候

绿化公司的电话早打过来了，

今年到现在也没响动。”张仕

秋是市陶丰苗木场的股东，做

苗木种植生意已经 20 多年，

他的苗木场面积达 200 亩，其

中有五六十亩地种的是香樟

之类的大型苗木。“今年大规

格苗木是卖不动了！”他叹道。

对于苗圃老板来说，以

往，每年开春以后是苗木销售

的高峰，各路订单纷至沓来。

这当中，香樟属于“不愁卖”的

苗种，今年却问者寥寥。

“房地产商对绿化投入少

了。”张仕秋说，绿化苗木行业

的发展主要靠房地产业和市

政工程建设两大块，特别是房

地产业，房价松动与否无不影

响着苗木销售。按照房产行

业之前的发展速度，苗木的销

售本不存在问题，但这两年，

国家对房地产调控的力度不

断加大，房价走低，房地产企

业缩减开支，不可避免地影响

到了苗木销售。“房地产商采

购配套绿化从 1 万元一棵的

大树变成如今 2000 元的小

树，大树自然没了销路。”张仕

秋说。

眼下的严峻形势，让张仕

秋不得不想法子应对。“照这样

下去，我自己打算先降价卖了。”

张仕秋说，这一批大树若卖不出

去，至少要损失几十万元。为了

降低风险止损，他打算干脆缩小

苗圃种植面积，再看行情考虑低

价购入其他苗种。

“2011 年行情好的时候，

两个月能卖出半年的量，现在

市场则大不如以前了。”市天

禾绿化苗木专业合作社负责

人阮荣国告诉记者，2011 年

实施平原绿化工程后，加上房

地产繁荣，苗木的需求量大

增，不少苗木场都以此为契

机，进一步扩大种植规模，经

历了一段甜蜜期。而从 2014

年下半年开始，苗木市场转

淡。

在市政工程建设收尾以

及投资收紧后，苗木商也进

入 正 常 波 动 周 期 里 的 低 谷

期，处于等待新工程新项目

的空档。

记者了解到，随着房地产

市场和市政绿化工程两大拉

动作用逐步减缓，市场对苗木

的需求下滑，瑞安多个苗木企

业不同程度受到影响，部分苗

种从过去的“抢手货”，变成了

如今的“滞销货”。

成本高竞争优势小 苗木行情量价齐跌

从总体上看，目前我市

苗木市场需求量与 2011 年相

比减少五成以上，价格也下

跌了两成。前几年，不少苗

商看好市场加大投入，投放

市 场 后 才 发 现 风 向 已 经 变

了。

“经过前几年的苗木育

苗繁荣爆发式增长，育苗面

积大大增加，如今市场不景

气，导致供应远远大于需求，

造成了量价齐跌的局面。”市

农 林 局 林 业 科 科 长 王 文 光

说。

王文光说，虽然苗木市

场与房地产及绿化工程紧密

相关，但行业发展总有高有

低。从根本上看，部分瑞安

苗木企业还没有摆脱粗放种

植 、盲 目 扩 张 的 经 营 模 式 。

“苗木行业从业人员不少是

农民出身，喜欢跟风种植，而

不注重品种选择，一旦产品

品质低端，就会导致整体竞

争力不高。”

除 了 抵 御 市 场 行 情 走

淡，苗农苗商们还要和成本

博 弈 。“ 地 租 已 经 涨 到 每 亩

700 元，人工也涨到每人每

天 150 至 200 元。”市英姿绿

化造林专业队负责人王秀英

说，这两年土地租金以每三

年 20%的幅度上涨，人工费

用也涨了不少，她的苗场有

50 至 60 名 工 人 ，每 天 光 人

工 支 出 就 要 7500 至 10000

元。

“苗木行业是属于前期

投入大、回报周期较长的行

业，市场一旦低迷，树卖不出

去就还是树，投入无法转成

产出，苗木企业日子就不好

过，现在就看谁能抵抗住这

一波寒流了。”王秀英说，在

低迷的市场行情下，苗农苗

商的收益也大幅度减少，反

过来又将影响苗农对苗圃的

投入。

苗木种植要精品化、容器化 或走“小而美”路线
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